
 

 
ATA 7º ENCONTRO DO GT PADRÕES DE SUSTENTABILIDADE 

 
Reunião em formato virtual 
Data: 24 de fevereiro de 2021 
Horário: 14h 
 
Objetivo: Articulação do primeiro seminário do ciclo de debates relacionado a riscos e 
recomendações na cadeia do açaí, cujo tema é “Produção e Manejo”, que irá ocorrer no 
dia 10 de março de 2021. 
 
Participantes: Rosa Maria Alexandre (Coordenadora do Comitê Gestor do Polo Rota Açaí 
do Nordeste Paraense); Fernanda Vaz (FCS); Ronaldo Freitas (UEBT); Dolores Brito 
(Inmetro); Consuelo (Ecocert); Érika de Paula (IPAM); Alexandre Goulart (Conexsus);  
Renata Guerreiro, Maria Luiza Benini e Caroline Fontolan (Instituto Terroá).  
 
PAUTA 
Organização do Seminário I – Produção e Manejo/Ciclo de Debates: Riscos e 
Recomendações na Cadeia de Valor do Açaí. 
 
Apresentações 
 
Rosa Maria (Coordenadora do Comitê Gestor do Rota Açaí): comentou suas experiências 
anteriores relacionadas ao açaí e temas afins, como a participação da primeira oficina 
da Rota de Integração Nacional do Açaí (2015), programa do governo federal, e do painel 
de Economia Solidária. Em dezembro, assumiu a coordenação do Comitê Gestor do Rota 
Açaí. A rota está presente em 27 municípios da região nordeste Paraense, compondo 
três regiões de integração, procurando, desse modo, parcerias para fortalecimento do 
projeto, com a finalidade de se aproximar das/os atrizes/ores envolvidos na cadeia. 
Compõem esta iniciativa o MAPA, a SUDAM, a Embrapa, professores da UFPA, IFPA e 
UEPA. Estão tentando estabelecer diálogos com a Federação da Agricultura, com a 
associação do açaí irrigado.  
 
Estruturação do I Seminário - Tema: Produção e Manejo  
 
Temáticas associadas: Segurança e coleta no manejo de açaí; monocultura e erosão 
genética; retirada de APP; diversidade de fauna e flora/polinização; redução da 
diversidade de espécies nas áreas de várzea; condições fitossanitárias e trabalho infantil 
e êxodo de jovens. 
 
Temas principais: Manejo e coleta; questões ecológicas; questões fitossanitárias e 
questões sociais. 
 
Palestrantes confirmados:  
 

- Anderson Sevilha (Embrapa/Projeto Bem Diverso): Irá abordar principalmente 
questões relacionadas aos aspectos ecológicos e coleta, além dos riscos, avanços 
relacionados quanto às recomendações, trazendo a experiência do Manejaí.  



 

 
- Raimundo Brito (COFRUTA): Segundo repasse do Ronaldo, sua participação está 

confirmada. Falta definir junto a ele qual será a linha de discussão que irá 
abordar sobre os riscos.  
 

- Carlos Baratinha Oliveira (Cooperativa Semente do Marajó): Renata irá conversar 
com o ele sobre as temáticas que serão abordadas em sua fala. 

-  
Dinâmica do debate:  
 

- Apresentação inicial sobre as motivações para a realização desse ciclo de 
debates e metas a serem alcançadas (10 min);  
 

- Apresentação dos convidados, específica para a área que optaram por abordar, 
com enfoque nos avanços para superação dos riscos (três apresentações, 
contendo 15 min para cada, total 45 min); 
 

- Debate aberto (1h30min);  
 

- Finalização e próximas etapas (10 min); 
 

Total planejado: 2h30min. 
 
Sugestões 
 
Dinâmica: apresentação dos riscos que conhecemos; soluções que já estão sendo 
implementadas e que poderão aparecer nas falas anteriores; alternativas visualizadas 
para solução desses problemas; e experiências inovadoras. Desse modo, é possibilitado 
o reconhecimento de temáticas que ainda precisam ser discutidas pelo grupo, com 
auxílio ou não de atores com mais propriedade em relação a esses temas.  
 
Sobre futuras participações, Alexandre sugeriu João Guadagnin para falar sobre crédito, 
e Pedro Frizzo, que está trabalhando com um conjunto amplo de organizações de 
produtores na cadeia do açaí. 
 
Ainda, foi enaltecida a importância de dar uma visão do todo durante a apresentação 
inicial, explicando como foi a construção do ciclo de debates, principalmente para os 
convidados. 
 
Encaminhamentos 

• A reunião do Comitê Gestor da Rota do Açaí, como explicitado pela Rosa Maria, 
acontecerá no início de março e toda/os foram convidados a contribuir. Rosa 
destacou a importância da popularização entre as/os produtoras/es de açaí das 
certificações existentes e possíveis para esta cadeia. 
 

• Em relação aos participantes qualificados para o ciclo de debates, as/os 
envolvidas/os nos GTs deverão pensar em pessoas potenciais para a discussão, 



 

 
que podem contribuir em relação às questões de coleta e manejo, aspectos 
ecológicos e questões fitossanitárias.  
 

• Será enviado modelo de convite para as/os participantes e para as/os 
palestrantes no dia 01 de março de 2021. 

 
 


